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忙着切割“黑历史”的好莱坞，
是在逃避比黑夜更黑暗的过去

HBO临时下架《乱世佳人》，打算增补

“与种族歧视有关的背景内容” 后重新上

架。HBO此举，是资本在大环境中趋利避害

的投机之举，还是主事者发自内心的忏悔，

众说纷纭。《乱世佳人》成众矢之的，有树大

招风的原因———它自1939年首映后， 长达

34年占据美国电影票房榜首，直到1973年，

它的纪录才被《驱魔人》打破。 但把攻击的

矛头仅对准《乱世佳人》，一刀切式的抵制，

有避重就轻之嫌， 迫不及待地切割 “黑历

史”，这是逃避而非面对。 要知道，《乱世佳

人》只是好莱坞讳莫如深的“传统”里一个

环节而已。

美国历史上， 南方的白人是南北战争

的输家， 但好莱坞的历史恰恰是站在这群

输家的立场、 以输家的视野写就。 南方奴

隶主的主观视角和价值认同， 承受苦难的

白人富家女孩 ， 对覆灭的 “老南方的感

怀 ” ……所有这些元素都不是 《乱世佳

人》 的原创， 它只是规矩地继承了美国史

诗片传统。 所以， 定义 《乱世佳人》 是一

部什么样的电影， 既要追溯它的血缘， 也

不能离开它诞生的大环境。

《乱世佳人》上映的1939年，二战在欧

洲战场全面爆发，美国仍置身事外，好莱坞

沉浸于太平盛世破灭前的童话泡泡里。 这

一年，好莱坞推出了三部势均力敌的作品，

《乱世佳人》是其一，另两部是《妮诺契卡》

和《绿野仙踪》，三部都以年轻女孩的成长

为主线，围绕着同一个主题：逃避现实会有

出路么？

嘉宝在 《妮诺契卡》 里扮演了一个被

花花世界腐化了的女情报员， 她最经典的

台词是这句： “战争会把我们吞没， 炸弹

会把世界夷为平地 ， 文明将被摧毁 。 但

是， 不是现在， 等等， 干嘛那么着急， 让

我们快乐一点， 给我们一点时间。” 这句

台词流露了好莱坞的天真 ， 它沉浸于富

饶、 精致的高光时刻， 太欢乐了。 《绿野

仙踪》 的多萝西从奥兹国的花花世界回归

田纳西乡间， 因为 “世界上没有一个地方

像自己的家那样美好” ———这是美国传统

价值观念里最坚实的核心。

《乱世佳人》就出现在这样乐天又保守

的社会氛围里。相对于《妮诺契卡》和《绿野

仙踪》的童话感，《乱世佳人》至少诚实地呈

现了部分现实的尖锐属性，电影对斯嘉丽并

不宽容， 没有刻意地煽动观众去同情她，而

是不留情地揭示她的自私冷漠，她承受了苦

难，克服了不幸 ，但她的苦难和不幸很大程

度是她自造的。 《乱世佳人》没有创造任何新

的叙事或拍摄技巧， 它之所以备受欢迎，是

因为好莱坞一流团队用顶级配置，制造了卓

越丰富的视听， 带来一个鲜明的情感世界。

在这个世界里， 战争的前因后果被搁置，观

众被壮丽场面和恢弘音响裹挟着，陪伴斯嘉

丽经历家国和爱情的破碎，获取高昂激荡的

内心体验。 电影里的灵魂画面是斯嘉丽沐浴

残阳眺望家园的背影，这是一个具有强烈救

赎感的场面 ， 一个女人失去家庭和爱情以

后，她内心仍跳动着某种永恒的火苗———这

种永恒 ，是根植于逝去时光的梦想 ，是毫无

自省意识的怀旧，追忆的好时光是视奴隶为

理所当然的旧时光。

《乱世佳人》里扮演黑妈妈的海蒂·麦克

丹尼尔获得当年的奥斯卡最佳女配角奖，成

为好莱坞历史上第一个获奖的黑人演员。 这

看起来是时代进了一大步， 但在颁奖现场，

麦克丹尼尔不被允许和白人演员们同席。 用

似是而非的“进步”遮掩根深蒂固的保守，这

是好莱坞真正冒犯少数族裔的地方。 《乱世

佳人》在它上映时，被认为“积极改善电影中

黑人的形象 ”， 因为片中的黑妈妈勤恳 、热

心，她任劳任怨地承担大家族里养育孩子的

担子 ，他们是事实上的庇护者 ，也被主人家

视为“家人”。 避谈奴隶制的原罪以及历史遗

留的结构性矛盾，把不同族群之间的关系症

结归结到“白人是好雇主还是坏雇主”，并且

给看客留下 “黑人都在当仆人 ” 的刻板印

象———《乱世佳人》 的这条息事宁人的叙事

策略，甚至延续到2011年的《相助》里。

对电影的评价，文本研究和文化研究的

视野都是必要的， 时至今日，《乱世佳人》这

样的电影不可避免地会冒犯一部分观众。 要

求观众“唯艺术”地接受影片的修辞，是不道

德的，但按照今天的标准去修改、抵制它们，

就更荒唐。

好莱坞的历史不会因为被切割而获得

“纯洁性 ”， 恰恰是污点的存在展开了被遮

蔽的角落 。 无论是回溯电影史大量存在的

盲区 ， 还是面向电影制作开放的未来 ， 对

好莱坞而言 ， 更重要的是在白人主导的叙

事和作品之外 ， 找到属于其他族裔的新的

表达。

“绝美”《芒种》，为何让舞者喜忧参半？

爆款舞段、网红神曲与明星领衔，互联网思维打造的舞段自带流量。 然而———

《丽人行 》是舞剧 《杜甫 》中的精彩舞

段， 相关话题在抖音平台被播放了 14 亿

次， 可以说是近年来古典舞在网络上的第

一爆款。 只是这段舞蹈最近遭遇了与风靡

全网的古风热门歌曲 《芒种》“尴尬直面”：

《芒种》 在网易云音乐上的评论接近 18 万

条，拥有微博粉丝 3900 多万的演员佟丽娅

一身唐风服饰，把《芒种》舞得十分惊艳。但

有业内人士发现，无论从服饰、动作，还是

阵型编排，舞蹈《芒种》都与《丽人行》看似

“神同步”却又有些似是而非。 这究竟是改

编还是挪用？ 一时间，流量与话题齐飞。

有专家指出，舞蹈作品“综艺化”改编

的边界究竟在哪里， 是一个值得从业人员

认真思考的问题。也有舞蹈创作者呼吁，舞

蹈作品的改编须慎之又慎，毕竟“裁剪”与

“拼贴”指向的是原创者的血脉与呼吸。

《芒种》美则美矣，却让
“长安丽人”有些惆怅

舞蹈 《芒种 》与 《丽人行 》究竟有无关

系？此前，舞蹈《芒种》所在的晚会曾发布微

博预告，单独推荐这个节目，配文“疑是仙

女下凡来，回眸一笑胜星华”。 6月15日，同

台演出的歌舞团官方微博转发《芒种》舞台

照，评论：“丫丫（佟丽娅昵称）好好看哟，期

待丫丫和《丽人行》的火花。”这段评论加上

最终的电视呈现，不难看出舞蹈《芒种》脱

胎于舞剧《杜甫》中最火的舞段《丽人行》。

去年来沪上演一票难求的舞剧《杜甫》

意象化地呈现了“诗圣”颠沛流离的一生，

其中《丽人行》段落还原了杜诗中“三月三

日天气新，长安水边多丽人”的美好场景。

去年年初，一段意外泄露的《丽人行》视频

登上了抖音 、微博 、B站等平台 ，一度成为

热搜话题。 此次，舞蹈《芒种》在卫视播出

后， 相关话题在微博上阅读量达到1100多

万。明星领舞带来新热度，综艺晚会推着舞

蹈再“出圈”，可舞剧《杜甫》的编导们为何

保留疑虑，忧心忡忡？

记者注意到，舞蹈《芒种》的配乐是位

列2019年抖音用户最受欢迎前三的热门歌

曲，曾被686.3万用户使用。 然而，这首抖音

神曲与爆款舞段的“绑定”效果并不理想，

让不少观众产生 “优秀舞蹈作品沦为网红

歌曲伴舞”的不适。而《杜甫》的主演郝若琦

在微博发表的看法颇有代表性 ：“作为舞

者，看到《丽人行》再次出现在观众面前，也

是喜忧参半。喜的是观众审美水平越来越高，

越来越多人热爱和欣赏舞蹈； 忧的是舞蹈作

为独立的艺术形式，在如此大的一个晚会上，

还没有得到应有的完整、完美呈现和尊重。 ”

原作编导也指出，好作品更需要“用专业精神

保护它”，“舞蹈艺术和舞蹈人的尊严是需要

自己去维护的”。

央视春晚 “最美 ”《晨光
曲》，堪称舞蹈荧屏改编典范

近年来，舞台艺术正融入“云生态圈”，小

众舞蹈常借助网络平台破墙出圈， 而舞剧中

的华彩舞段经改编后也成为影视剧、 综艺节

目的新宠。其实，《丽人行》不仅是电视综艺晚

会的常客，此前还曾出现在影视剧《唐砖》里；

而舞剧 《永不消逝的电波 》中的 《晨光曲 》段

落，改编之后登上今年央视春晚舞台，令无数

观众倾倒。

欣赏舞剧有一定门槛，但《丽人行》《晨光

曲》等为什么能打动亿万网友？ 专家解释，因

为这些华彩舞段均属于“表演舞”的范畴。 舞

剧有特定的表演性，比如《天鹅湖》三幕中的

代表性舞蹈都有纯“表演舞”成分，是发挥舞

蹈美学功能的段落。舞蹈评论家方家骏认为，

舞剧《永不消逝的电波》中《晨光曲》段落就是

带有“表演舞”色彩，是纯舞蹈与剧情融洽结

合的实例。

“表演舞”虽美，但改编成综艺节目并非易

事。 亮相今年央视春晚的《晨光曲》长约5分30

秒， 由上海歌舞团荣典·首席演员朱洁静等18

位女舞者共同奉献。 为了改编《晨光曲》，舞剧

总编导韩真、周莉亚长时间泡在央视春晚彩排

现场，对选段精心打磨。 考虑到演播室的场地

情况，舞段在视频、舞美、服装等方面做了调

整。其中，东方明珠、中华艺术宫等上海标志性

景观出现在画面中，通过特殊视觉处理，呈现

出如诗如画的美态。正是靠着编导和演员们精

抠细合，《晨光曲》才踏准了那条连通剧场艺术

与综艺氛围的钢丝绳。专家认为，“电视综艺节

目与舞剧创作完全是两回事，演播室和舞台在

视觉上有着不同要求，不必苛求一致；但早已

成名的舞蹈名作亮相电视综艺节目时，不能忘

记对原作的尊重，更不宜削足适履。 ”

反观《芒种》在荧屏的亮相，几位原作者并

未参与改编。自己精心打磨出的作品被改得“面

目模糊”，难怪原作编导之一韩真直言，看到舞

蹈《芒种》有种“恨铁不成钢的心态”。 “作品‘出

圈’ 后如何在寻求商业合作的同时守住艺术的

那条线， 不仅是对行业的尊重也是对观众的正

确引导，坚守这一点的不该仅仅是导演。 ”
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近日，诞生100周年的萨尔茨堡音乐节

正式发布了今夏90场演出的全部信息，包

括歌剧、戏剧演出和音乐会。今年的音乐节

不仅规模有所缩减， 而且在表演方式与观

众管理上也有新调整———所有表演均不设

中场休息，不设饮食；观众间距必须保持一

米之遥，不过当人们配戴口罩时，以家庭出

行的观众被允许坐在一起。当地时间5月25

日， 萨尔茨堡音乐节在其官方网站发布公

告， 宣布原计划在今年7月18日至8月30日

举行的节日推迟至8月1日开幕。 音乐节原

定44天内在16个表演场馆举行的222场演

出，将改为在30天内举行约90场演出（最多

在六个场地举行）。

奥地利卫生部和文化部门颁布的针对

奥地利所有剧场的营业法规， 鼓励了不少

知名乐团和剧院重启。6月5日，维也纳爱乐

乐团在维也纳金色大厅举行疫情解封后的

首场音乐会。紧随其后，奥地利维也纳国家

歌剧院也在6月8日重新开放。

意大利政府也于5月17日发布法令，宣

布自6月15日开始，剧院、音乐厅和户外的

演出可以逐步恢复。而公开演出的条件是，

观众之间、 与演出者之间都必须保持一米

的安全距离， 室内演出最多容纳200人，户

外最多可容纳1000人。

疫情之下， 全球公共文化生活停摆数

月， 古典音乐从业者为恢复演出做出了各

种努力。早在5月，德国斯图加特、弗莱堡等

地就开启了免费的 “一对一音乐会”（一位

音乐家为一位观众演出）。 5月下旬，德国的

多个剧场和音乐厅都迎来了好消息。 5月23

日，德国威斯巴登歌剧院重新开放，现场防

疫措施严格。作为汉堡的一张国际名片，因

疫情关门数月的易北爱乐音乐厅近日宣布

将于9月2日重新开放，还公布了2020/21年

新演出季的内容。

根据捷克国家卫生部和政府的规定，剧

院演出、电影放映、体育活动和庆祝活动等可以从5月25日起开放，

允许最多300人参加。 从3月10日起取消所有演出到6月1日重启演

出，时隔近三个月后捷克爱乐乐团登台捷克德沃夏克音乐厅。 乐

团的官网显示，前来听音乐会的听众必须佩戴口罩才可进场。
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